

(第一類 第二号)

第三十八回国会 議院 内閣 委員会 議録 第二十六号

(四一〇)

昭和三十六年四月十八日(火曜日)

午前十時三十五分開議

出席委員
委員長 久野 忠治君

理事伊能繁次郎君 理事小笠 公韶君
理事草野一郎平君 理事高橋 等君

理事宮澤 風勇君 理事飛鳥田一雄君
理事石橋 政嗣君 理事石山 権作君

内海 安吉君 佐々木義武君
服部 安司君 藤原 節夫君

前田 正男君 杉山元治郎君
原 茂君 保科善四郎君

牧野 寛素君 田口 誠治君
山内 広君 受田 新吉君

田澤 吉郎君 佐谷 忠男君

福田 一君 福田 一君

藤原 貴之君 保科善四郎君
前田 正男君 杉山元治郎君

國務大臣 大臣 西村 直己君

出席政府委員 加藤 陽三君

防衛省參事官 海原 治君

防衛省參事官 小幡 久男君

防衛省參事官 小野 裕君

防衛省參事官 木村 秀弘君

防衛省參事官 塚本 敏夫君

防衛省參事官 調達府長官 丸山 信君

防衛省參事官 (調達府事務官) 大石 孝章君

檢事 (刑事局長) 安藤 吉光君

委員外の出席者
(防衛省書記官)
防衛局防衛審 麻生 茂君

總理府事務官
(調達府不動産) 部連絡調査官 沼尻 元二君

檢事 (刑事局総務課) 神谷 尚男君
長 員 安倍 三郎君

建國記念日制定に関する請願 (齊屋
興宣君紹介)(第二四七〇号)

同外五件 (唐澤俊樹君紹介)(第二五
九七号)

同 (大村清一君紹介)(第二六七六号)

新島のミサイル試射場設置反対に關
する請願外七件 (川上貢一君紹介)

同 (大村清一君紹介)(第二四七一
号)

寒冷地手当増額に関する請願外七件
(安宅常彦君紹介)(第二四七三号)

同 (淡谷悠藏君紹介)(第二四七四号)

同外五件 (猪俣浩三君紹介)(第二四
七五号)

同外十二件 (石田宥全君紹介)(第二
四七六号)

同外一件 (稻村隆一君紹介)(第二四
七八号)

同外一件 (北山愛郎君紹介)(第二四
八〇号)

同外一件 (下平正一君紹介)(第二四
八一号)

同外十件 (安井吉典君紹介)(第二五
九〇号)

同外十件 (石山権作君紹介)(第二五
九〇号)

同 (福家俊一君紹介)(第二五九一
号)

○久野委員長 これより会議を開きます。

同 (中島巖君紹介)(第二四八二号)

同外九件 (内藤蔵君紹介)(第二四八
九二号)

同 (井手以誠君紹介)(第二六七三号)

同 (野口忠夫君紹介)(第二四八四号)

同外十一件 (芳賀貢君紹介)(第二四
七四号)

同 (原茂君紹介)(第二四八六号)

同外一件 (三宅正一君紹介)(第二四
八七号)

同外八件 (矢尾喜三郎君紹介)(第二
四八八号)

同外三件 (山中吾郎君紹介)(第二
八九号)

同 (永井勝次郎君紹介)(第二五九八
号)

建設省、北海道開発局及び運輸省港
湾建設局定員外職員の定員化に關す
る請願 (井手以誠君紹介)(第二四九
〇号)

同外八件 (石山権作君紹介)(第二
九一号)

同 (岡田修一君紹介)(第二六七七号)

同 (富田健治君紹介)(第二六七八号)

同 (原健三郎君紹介)(第二六七九号)

同 (田中伊三次君紹介)(第二六
七二七号)

同外十件 (下平正一君紹介)(第二四
九三号)

同 (井手以誠君紹介)(第二五五四号)

同外十五件 (安井吉典君紹介)(第二
五六六号)

同外四件 (石山権作君紹介)(第二
五五五号)

同外十件 (石山権作君紹介)(第二
五五九号)

○西村国務大臣 お尋ねの出動時と申
しますのは、防衛省設置法二十六条第
四号、出動時の自衛隊、これは自衛隊
法の七十六条一項内閣総理大臣の命令
によって行なわれる防衛出動、それか
ら七八八条一項でございますが、内閣

案及び自衛隊法の一部を改正する法律
案の両案を一括議題とし、前会に引き
続き質疑を継続いたしました。
質疑の申し出がありますのでこれを
許します。石橋政嗣君。
○石橋政嗣君 先日に引き続きまし
て質問するわけでございますが、きよ
うは主として防衛二法のもう一つの柱
である統幕の強化の問題についてお尋
ねしてみたいと思います。
最初に法案 자체について、条文につ
いてお尋ねをしたいと思いますが、防
衛廳設置法の二十六条四号「出動時に
おける自衛隊に対する指揮命令の統合
調整に關すること」といふところに
新しく「指揮命令の」の下に「基本及
び」というのを入れるというのでござ
います。この項でございますけれど
も、出動時というものが明らかになつて
おらないのでございますが、これは自
衛隊法との関係から防衛出動、治安出
動、要請による出動、そういうものを
全部含めておるのか。含んでおるとす
るならば、その辺の自衛隊法との関連
を明らかにしておくべきじゃないかと
いう感じを持つたのでござりますが、
この点ちょっとお尋ねしておきたいと
思います。

○西村国務大臣 お尋ねの出動時と申
しますのは、防衛省設置法二十六条第
四号、出動時の自衛隊、これは自衛隊
法の七十六条一項内閣総理大臣の命令
によって行なわれる防衛出動、それか
ら七八八条一項でございますが、内閣

総理大臣の命令によって行なわれる治安出動、それから八十一項、二項の規定による都道府県知事の要請によつて内閣総理大臣の命する治安出動、この三者を含めて出動時、こういうふうに解釈いたしております。

○石橋(政)委員 それはわかっているのです。おそらくそうだらうと思うのですが、いわば密接不可分の関係にある自衛隊法といえども、この防衛庁法明記しておくべきじゃないかというとをお尋ねしたのですが、これは事務当局で……。

○加藤政府委員 お尋ねの御趣旨はよくわかるのであります。これは自衛隊法の中で出動といふ言葉を使っておられますのは、先ほど長官のおつしやいました三カ条でござりますので、大

体防衛庁設置法の方で出動時と書きま

すと、その意味合いは了解できるといふいう趣旨で、単に出動時といふうにしましたが、何とか意味があ

るわけでございます。

○石橋(政)委員 防衛出動、治安出動、それから要請による治安出動、そういうものは内閣総理大臣が指示する

ことは直接違うわけですね。従つてそのところを自衛隊法の関係法規をここに明記しておくべきじゃないかというとをお尋ねしたのですが、これは事務

当局で……。

○加藤政府委員 お尋ねの御趣旨はよくわかるのであります。これは自衛隊法の中で出動といふ言葉を使っておられますのは、先ほど長官のおつしやいました三カ条でござりますので、大

体防衛庁設置法の方で出動時と書きまして、内閣総理大臣が直接指示する場合は出でないじやないか。結果的に同じことになるのじやないか。

○石橋(政)委員 しかし防衛庁設置法の中では明記がないわけですよ。自衛隊法の七十六条、七八条、八十二条

一項に書いております特別の部隊の編成につきましては、七十六条の防衛出動の場合、七八条の命令による治安

を受けるであろうということは、お互ひではわかつても、一般の場合にはわからないわけです。法律の条文として

私はどうも不十分なような感じがするわけです。

○石橋(政)委員 しかし自衛隊法第二十条第一項、これが今度の改正で関連するわけでありますから、そういう趣旨を持つくるわけですが、特別の部隊の編成、この特別の部隊の編成は内閣総理大臣がやることになつてゐるので

けですか。

○石橋(政)委員 それは、おそらくそれは内閣総理大臣の命令によりまして出動を命ずる場合でござります。

○石橋(政)委員 二条第一項、これが今度の改正で関連するわけでありますから、そういう趣旨を持つくるわけですが、特別の部隊の編成、この特別の部隊の編成は内閣総理大臣がやることになつてゐるので

けですか。

○石橋(政)委員 その点は、新しく規定されます第三項におきましては、条文

によりまして「第一項の規定により編成された部隊が陸上自衛隊の部隊、海上自衛隊の部隊又は航空自衛隊の部隊のいずれか二以上から成る場合における当該部隊の行動についての長官の指揮は、統合幕僚会議の議長を通じて行

われでございます。

○石橋(政)委員 この第二十二条に、この第一項の場合におきましては内閣総理大臣が特別の部隊を編成する。第

二項の場合におきましては長官が特別

の部隊を編成することができるといふふうに、条項によりまして分けておる

ことになります。

○石橋(政)委員 うふうに考へたわけであります。

○石橋(政)委員 と思ふ。

○石橋(政)委員 ついで、その他の面につきましては第

三項の適用はないわけであります。や

り第四項の必要がある、かように考

えております。

○石橋(政)委員 一條二項の場合の部隊の編成まで直接も七十六条一項、七八条一項、八十二項ですが、この四項でちよつと疑問が

總理大臣がやるという思想ですか。

○石橋(政)委員 実際の手続いたし

ましては、防衛庁長官が担当されまし

て、内閣総理大臣の補佐をされるとい

うことになりますとは思います。

○石橋(政)委員 総理大臣であることは間違いあり

ませんけれども、部隊を編成するのが

内閣総理大臣といふ規定したのであります。

○石橋(政)委員 とうふうに規定したのであります。

○石橋(政)委員 それから要請によつて幕僚長の行なう職務に關しては、

上自衛隊の部隊又は航空自衛隊の部隊のいずれか二以上から成る場合における当該部隊に対する長官の指揮監督に

いた場合の特別の部隊の編成についてまで、内閣総理大臣が直接やるといふふうに規定したのであります。

○石橋(政)委員 どうふうに規定したのであります。

○石橋(政)委員

ておる場合、必
いりますと、国
いうものが相伴
すなわち統幕が
ど、シビリアン
といふことも、
加えられておる
ております。ま
ないと思う。三
が強力になつて
をコントロール
のもまた強化さ
常に問題は微妙
は考えておるの
の日本のこの場
けれども、シビ
の強化が相伴つ
理解できないの
は何らかの措置
れるのかどうか
と思います。

○西村国務大臣
におけるシビリ
してないつもり
僚会議の所管の
しておっしゃる
いますか、機動
いく。それによ
優位、政治優位
防衛省設置法の
ましたか、内局
そしてその上に
るいは国会の監
を十分反映して
ずしていない、
おります。

○石橋(政)委員
治の一部であり
え方を私どもも

いまして、政治が常に優先、指導的な立場に立つていかなくちゃならぬとうふうに考えておるわけあります。ところが一応いわゆる政治家、これを直接補佐するところの文官というものと、いわゆる制服といふものと対比させて考えていく場合に、制服の権限がずっと強くなってきた場合には、こちらの方が現状維持というのであつたから、これはある意味においては弱化するというふうに考えられないこともないと思う。だからこそアメリカの場合でも統幕の強化が行なわれれば、それに比例して国防長官の権限といふものもぐんと大きくして、將官の任免権すら持つような形が与えられておるというふうに私ども理解しておる。現在提案されておるとの法案によりまして、統幕が強化されたという、ところが一片の方のいわゆるシビリアン・コントロールのシステムといふものが現状維持というのであつたら、私はこれは必ずしも強化されたとは言えないのじゃないかという感じを持つておるわけです。法律的には、出動の場合には国会の承認を得なくちゃならないのだと、あるいは総理大臣の命令がなければ動かないのだといふようなことで、常にシリアン・コントロールといふものが論ぜられておるわけでござりますけれども、私はそういう形式的な論議だけではシリアン・コントロールといふものを考へていけば、またもやあやまちを犯すおそれなきにしもあらずということを申し上げておきたいと思うのです。現に長官もある席上でそういう不安を述べておられるじやありませんか。これはこの間もちょっと引用いたしましたが、三月十五日号の「政府の

總一で奥野信太郎教授と長官が座談をしておられるときのその一節にも、あなたはその悩みというようなものをちょっとと述べておられます。いわゆる政治家を直接補佐する文官といふものに人を得ない。今のような状態ではどうもシビル・コントロールという面に不安を感じないわけにはいかないと、いうことを認めておられる。ちょっととここで読んでみますと、「文官の人も最初から防衛厅に育つて文官の立場でシビル・コントロールをお手伝いして、よい意味の軍事を育成するのだ」という落ちつい気持でやつていただかないで、いま文官の系統はどうらかというと、各省からの出店になつてゐるのでも、腰掛的ですぐ原省に帰つてしまふ。」確かにこういう現象はあると思う。こういう形をいつまでも続けておつたら、私はシビル・コントロールと言つておつても、それは条文上だけのこと、形式的な問題にだんだんなつていくおそれがあると思う。長官はこういう状態にあるから、今の防衛厅を国防省に昇格させなければだめなんだというような考え方を持つておるようですがれども、では私はいけないとと思う。單に防衛厅が総理府の外局であるとか、あるいは國防省に昇格しなければだめだというような、比較的の形の中から論すべき問題じゃないと思う。もつと真剣にこの防衛厅のいわゆる文官をどうしなくちゃならないかということを考えなくなつておる。これと比例してここに根本的なメスを今にして加えなければ

ば、悔いを千載に残すと思うのです
が、長官は国防省に昇格しなければお
手上げだという考え方を持つておるので
すか。

○西村国務大臣 私の意見をお読みい
ただいて私むしろありがたいのであります
が、私自体もそれをいいかげんな
気持で話しておるのではございません
。実は任淺うございますが、防衛庁
に入りましてから何と申しましても私
の立場からは、自衛隊と申しますが、
新國軍と申しますが、これを正しい意
味で育成強化していく、同時に政治優
位の原則をやはりきちっと立つてい
く、この意見は根底において強く持つ
ておる人間でございます。そこで終幕
強化そのものをなるほど流線型にする
とか効率化するとか、内部の部隊を指
揮する、行動においての指揮、これに
ついては一本化する面が今回はかられ
ております。しかしそれではかりにこ
の統幕強化をはからないと考えましても、
私はいま少しシビル・コントロー
ルを人的にあるいは制度的に考えていい
べきではないかというのがその意見
でございます。かりに現状でも、もち
ろん長い十年の歳月の間に、内局には
それぞれ各省から優秀な諸君が参って
おります。しかし一方、御存じの通り
防衛大学卒業生といふものが長い月日
をかければ漸次卒業し、これが軍の中
枢に入ってくることは明らかであります。
そこでそれが一つの、悪い言葉でいえば、
集団的な意識を持って政治を動かす場合があつてはいけない。それ
に対してはやはり腰の落ちついた内局

何ら関係なしに、私は長い国防といふものを考えた場合に、そういう方向をたどるべきだというのが私の所論でござります。従いましてその場合において、でき得るならば単に總理府の外局というような立場よりは、省といふような立場においてシビル・コントロール、補佐する者も育成されていつたらいいというのが私の所信でござります。結論的に申しますと、統幕強化と内局、他の各省から出向して参られる人は直接の関係はないつもりで、その意見を申したつもりでございます。統幕の強化はあくまでも作戦上あるいは戦術上の一つの効率化、石橋さんがおっしゃられる流線型にして能率を上げさせたい、こういう範囲内においての統幕の権限の強化でございます。その上に立つ政治優位は、現在のものを見てもあるいはさらに制度的によりよくしていきたいというので、直接の関連はなしにこの意見を述べておるつもりでございます。

い平时においてもどうしても力を強くしていいことになる。いわゆる官僚地位という立場から考えてみても、これを持てることが非常に困難になつてくわけです。だから、押えるためにはやはり確固たる強固な組織というものを持っておらなければ、向こうが一体になればなるほど押さえにくくなる。そういう意味で私は幕の強化がはかられればはかられるほど、いわゆる文官優位の体制をくずさないような、こちら側の体制も強化されなければならぬと言つておるので、決して私は関係官は直接関係がないとおっしゃつておりますが、それはどちらでもいいのです。とにかくシビル・コントロールというものを真剣に考えなくてはならぬことがあります。そこはお認めになつておるので、すから、そうしますと実質的にどういうふうにしてこれを確固たるものにしていくのか。直接政治を補佐する立場にあります文官、こういう人たちがあなたの言うように腰を落ちつけで防衛庁にどつかりとすわって、そして防衛庁の将来を考えていくようになります。いくためにはどうしたらいいか。今のように各省からお役人が出てきて、何年かたつたらさあ帰れたと喜んで帰っていくということではないかとあなたもおっしゃつておるのですから、そういうことを直すためにはどうしたらいいと長官はお考えになつておられるのか。國防省にしなければだめだと思つておられるのかということをお尋ねしているわけです。

までも出動時における作戦であります。平常時から統合部隊を作つて、そぞろしてそれによって統幕議長に強大な権限を与えているわけではありません。いわゆるいざ鎌倉といふときの部隊の運用であります。しかもそれは作戦面であります。しかも行政面におきましては補給であるとか人事管理、これは全部政府関係の折衝は全部基本は内局を通し、長官を通し、重要事項は總理大臣あるいは国防会議、最終的には国民の意思による国会によつておきめ願つておる。こういう建前でありますから、私は現状においても制度的には差しつかえない。ただできるだけこういふものは制度だけではございません。もちろん制度におきましては私は省昇格を熱望しておりますのでありますが、それ以上に人が現実には問題にならうと思います。従つて統幕議長に人を得る、あるいは各幕僚長に人を得る。なるほど内局に、現在は防衛庁が発足しまして警察予備隊以来わずか一年の歳月でござりますから、学校を出て防衛庁に入ってきた人でもまだ最高幹部までくる段階ではないのであります。漸次現状におきましても私はりっぱな人材を育成していくべきである。その間には各省から来た方々も真剣に、たとい身分は二年なり三年の出向でありますても、やはり専心やつていただいていると思うし、また今後もやついていたくよろしく長官としても指導していただきたい、こういふ考え方でござります。

りますけれども、一生懸命やつても
らつておるつもりですということでは
済まないですよ。それは来ておられる
方々はいいかげんな仕事をしていると
申しているわけではございません。し
かしきた方はまた大蔵省に帰つて行く
のだと、通産省に帰つて行くのだとい
うことになりますと、やはり部内の下部
統率ということにも問題がありますよ
う。ましてや各幕に対しても威令とい
いますか、威儀といいますか、そろい
うものがうんと軽くなつてくるという
ことは、常識的に考えてわかるわけ
なんです。こういつものを今にして直
しておかなければ大へんな問題になる
のじやないか、こう申し上げておるわ
けですが、さしあたつて別にいい腹案

それからもう一つ統幕の強化の問題
ですが、今長官はこれはいざ鎌倉とい
うときの場合のことであつて、平常の
ことは別だというようなことを言つ
ておられますけれども、そういう考え方
は私は成り立たないのではないかと思
う。いざ鎌倉の場合と平時の場合は
全然別だというようなことで軍事を論
じておつたら、大へんなことになると
思います。

アメリカの場合でも思い起こしてい
ただけばわかると思いますが、この統
幕の強化がはかられ、いわゆる統合部
隊に対する指令、指揮というものは、
統幕の議長を通じて行なわれるようにな
つておりますが、平時の段階において
ても、すでにいわゆる各陸海空軍の手
を離れておるじやありませんか。たと
えば日本に直接関係のある太平洋軍で

すね。この太平洋軍もかつてはいわゆる海軍作戦部長の指揮、監督を受けておった。ところが現在では統幕の議長の指揮を直接受けるシステムになつておるはずです。これは全海外駐留の米軍についても言えることであつて、歐州軍、カリビア軍といふのは、從来陸軍參謀總長を通じていわゆる指揮、監督が行なわれておつた。それから東大西洋軍、地中海軍、あるいは大西洋軍、太平洋軍といふようなものは、從来海軍作戦部長を通じて指揮、監督が行なわれておつたのが、今度は直接統幕議長を通じて行なわれるようになつた。あるいは戦略空軍、アラスカ軍、北米防空軍といふようなものは、從来空軍參謀總長の指揮、監督を受けておつたのが、これまた統幕議長の直接指揮、監督を受けるようになつた。平時からそろいシスティムをちゃんと組んで、一たん緩急に備えておるという形がとられておると思うのです。私は軍事を論ずる場合にはこうなくてはならないと思う。いざ難倉といふときのことを考えて体系をちゃんととつておると言つても、日ごろからやはり訓練も必要であろうし、あらゆる面で習熟しなければならない点もありましまよろしく、自然と切り離しておくるのでは、統幕強化もほんとうにいざ難倉といふときに能率よく効果を上げていくかどうかという点で、多分に疑問が出てくるのではないか、全然平常時においては手は打たれておらないのですか。

す。また統合幕僚会議におきましても、作戦のそいつた場合における訓練といいますか、あるいは基本計画的なものは、作戦面においては当然考えられる。その意味におきましてはもちろん平素におきましても十分關係はあることは私もわかるのであります。その点は言葉が足りなくて、さつきのいざ鎌倉といるのは、ただそこで突然にそういうことを御了承いただきたいと思ひます。

○石橋(政)委員 アメリカの国防省改組の端緒になつたのは、一九五八年のアイクの教書だと思うのですが、この中で非常にうまいことを言っておる

私は思うのです。すなわち独立の陸戦、海戦、空戦、ということは永久に去つたのだ。もしわれわれが再び戦争に巻き込まれるようなことがあれば、われわれはあらゆる兵力、三軍を全部集中し、統一したものを戦力として戦うで

ある。平時の準備活動も機構のそれもその事実に合致するものとしなければならないということを述べております。それから戦略、戦術の計画は完全

に統一化され、各戦闘部隊は統一部隊に編成され、それぞれの統一軍部隊は科学が生み出し得る最も有効な兵器、体系を整備し、單一の指揮官のもとに三軍の区別なく一体となつて戦う体制としなければならない。こういう考え方の上に立つて教書が出され、先ほど

が述べたよろづと申しあげたような機構上の変革が遂げられていつたと理解しておる。こういうふうにアメリカ自体が国防省改組に乗り出してきた一番大きな原因、それはいろいろあるで

しょうけれども、最も一般に早わかり

する原因は何かといふと、やはり私は

おきましては太平洋軍あるいは歐州米軍とかアラスカ軍とか、いろいろ特別

の部隊を編成しております。昔はこ

の新兵器の開発にあつたという感じを受けておるわけなんです。陸軍、海

軍、空軍がミサイルの開発の面におい

ていわゆる協力体制をとらないで、いたずらに無用の競争をやつておる。そ

ういうところから著しくソ連に立ちおくれを来たしたのではないかといふ批

思ひです。やはりこういう面が平時における新兵器の開発ということに関

連を持つてくるわけです。日本の場合は、開発の面でそこまでいっておら

ないかもしませんが、現にアメリカ

から供与を期待されておりますミサイ

ル兵器の所管の問題については、もう争いが起きておるわけです。空幕の所

管にすべきだ、いや陸幕の所管にすべきだけです。そういうものに目をさ

いで、足して二で割る方式でホークは陸幕のもとに、ナイキは空幕の方でと

いったよななどとやつておつてはたしていざ鎌倉といふときの組織はで

きません。統幕の強化ははかられたと

言つておつていいものかどうか。私は

そういうところからえりを正して、文

部隊におきましてはもし上着陸とい

うのがありますればこれに対する防御

までも何回も申し上げましたが、陸上

部隊におきましてはもし上着陸とい

うのがありますればこれに対する防御

をする、または国内の警察の後援と

なつて治安の維持に当たる。海上につ

きましては沿岸の防備または機雷の掃

海あるいは港湾の防備、外航、内航の護衛、それから航空自衛隊につきまし

ては防空、それぞれの任務を与え、それぞれの任務に応じた装備をしておる

のであります。これらの装備の発達によりまして、アメリカにおきましては

シントン報告といふものが出ておりまし

て、サイミニントン報告によりますと、

おきましては太平洋軍あるいは歐州米軍とかアラスカ軍とか、いろいろ特別

の部隊を編成しております。昔はこ

の新兵器の開発にあつたという感じを受けておるわけなんです。陸軍、海

軍、空軍がミサイルの開発の面におい

ていわゆる協力体制をとらないで、いた

ずらに無用の競争をやつておる。そ

ういうところから著しくソ連に立ちお

くれを来たしたのではないかといふ批

思ひです。やはりこういう面が平時

における新兵器の開発ということに関

連を持つてくるわけです。日本の場合は、開発の面でそこまでいっておら

ないかもしませんが、現にアメリカ

から供与を期待されておりま

す。しかし何しろただいま十年の

歳月を経た私どもの目から見れば、國

土の守りとしてはまだ十分でない自衛隊でありまして、わが国の地形に応じてそれぞれ特殊な任務を持つており、片やミサイル開発に伴つて三軍共通に

近代兵器化されていくのが世界の趨勢

であり、わが國の守りとしてこの趨勢

は当然取り入れるべきであるという観

えますと、大体の方向としては了解で

思ひます。ただ日本はまだ頑強すべき

と思います。これもはなはだ頑強すべき

と思います。しかし日本の現状について考

えますと、たゞ日本はまだ頑強すべき

と思います。ただ日本はまだ頑強すべき

と思います。しかし日本の現状について考

えますと、たゞ日本はまだ頑強すべき

だと思います。しかし日本の現状について考

六

てみても、内野と外野との連携、それから監督は一体だれなのか、こういうところがはつきりしておらなければ、いくら統轄ばかり強化してみたところで、この連携が悪ければ戦いは明らか

におきまして選挙、政變等がございましたして、また大使の更迭もございましたから、今まで持つております。それで新大使が着任したならば、相手方の都合等も考慮した上で持ちたいと、内々外務大臣と相談でございます。おそらく従つてこれは実現できる、こう考えております。

○石橋(政)委員 この安全保障協議委員会は、もつと高い立場のいわば政治的な分野に属すると思われる面を論議する場だと思う。今私がお尋ねしてるのは、この軍事行動の面、統幕の強

化に見合つた日米の軍事提携といいま
すか、いわゆる有事即応の体制をどう
いう形できちっと形づくっておるのか

ということをお尋ねしておるわけで
す。一つの例として今度防空演習が行
なわれます。大演習が行なわれる。こ

れには米軍がやはり入ってくるわけでござりますけれども、日本の空の守りをどうぞお手伝いして貰いたいと、このことを一つ考えてみても、米軍

の応援なくしてはどうにもならぬ。これはあなた方率直にお認めになつておる。そうしますと自衛隊と米軍との連

携が平時においてはどういうふうに組まれて、しっかりと一つに体系づけられて、指揮命令のもとに一体になつて

行動ができるようになつておるのか。
またいざとがうときにはどういうふう
な組織になつて、一本の指令のもとに

両軍が行動をともにできるような組織になつておるのか、その辺がはつきりしていなければ、幾ら日本の自衛隊の

統幕強化だけやつてみたところで、完全なものではないのじゃないか、こうお尋ねしておるわけです。

○加藤政府委員 この点につきましては、これも前々から御答弁申し上げて

おりますが、今私が考えておりますのは、日本の自衛隊と日本におりまする米軍とは相互に密接な連絡をとりながら、場合によりましては司令部を同じところに置くというようなことがあります。そこで、とにかく密接な連絡をとりながら、共同の任務に向かって責任を尽す。統一した、單一の司令部のようなものを作ると、いうようなことは考えておりません。そういうことでやつて、いろいろと、いろいろとござります。今回の統合幕僚會議を強化いたしますと、そういう面におきまして、なるほど石橋委員の御指摘によるよろなところへどんどんびしりとはいふかぬかと思いますが、やはり日本側の方でも行動の能率を上げる上におきましては私は益するところがある。米軍との連携もより有効にとり得る面もあるであらうというふうに考えておるわけでござります。

○石橋(政)委員 どうも直接軍事面に携わっておられる方の答弁とは受け取れないのです。そんなことで戦いができるなどとまことにお考えになつてゐるとは思えません。先ほど私ちょっとと申し上げました防空演習、これなんかの面でどういうシステムになつているのですか。敵襲だといったような場合、どこの機関で受け、どういうような形で命令が流れていつて、日本の航空団が出发し、アメリカの在日米空軍が出发していくのですか。

○加藤政府委員 防空のことについてお尋ねがございましたので具体的に申し上げますと、レーダー・サイトは、これは前に申し上げております通り、全部日本側に返還になつております。そこで日本側の方が二十四時間レ

ダードー・サイトを運営いたしまして、日本本の領空を侵す飛行機でもありますれば、監視しておりますわけございます。そのレーダー・サイトの上にADDC、防空管制所と申しますが、そこが上部機関としてございまして、これが各航空団及び方面航空隊と連結をしております。その上にADCC、防空統制所と申しますものがございます。これからやはり方面航空隊と直結しておりますのでござります。そして府中に中央の大機構がある。そこにはわれわれの方の航空総隊の司令部がある。こういうふうになつております。

しましては、現在のこと。そういうふうなやり方で日米共同して防衛に当たるという建前をとりますることの方が適当である。こういう判断でござります。

○石橋(政)委員 内部の問題としてみれば、陸海空幕といらものが従来のように割拠しておったのではどうも工合が悪い、だから統幕をこの際強化するのだと言つておきながら、いざそれがアメリカとの関係になると、今度は全然別個のものとしておつても一つも差しつかえないようなことをおつしやる。私はこれはつじつまが合わないと思います。しかしこれはほかの方々も御質問になりましようし、私ほかに質問がありますから次に移ります。

今度統合幕僚学校というのができ
て、これが統幕の直接管理に服するこ
とになつてゐるようですが、これは從

○小幡政府委員　お答えいたします。
来の陸海空の各幹部学校を一本にした
構想のものなんですか。

総合幕僚学校は従来の幹部学校とは別に作るものでございます。従来の幹部学校は、御承知のように陸で申しま

すと連隊長教育の指揮官候課程、それから高級課程といいまして、方面隊の幕僚、さらに高級の指揮官を養成しま

す高級課程 この一〇でござりますが、その中間にこの統合幕僚学校が位置するという格好になりまして、場所は行一〇〇〇番地建物の二年生棟でござる。

市ヶ谷の同じ建物の中にあります。学校といたしましては別のかまさでございます。

○石橋(政)委員 幹部学校はどこが管理しているのですか。

○右欄(政)委員 教育局は幹部学校についてはタッチしているわけですか。新しくできる統合幕僚学校については全然ノータッチのようですが、これら

ではないと思います。どちらかに無理があるのではないかという感じを受けているのであります。いまだに放置しているところを見ると理屈もあらうか

○石橋(政)委員 じいものが二つある
わけはないと思います。やはりどちら
かがベターだと思う。そういう各幕の
組戯の問題につけて、どう、どう、どう

体の意思をきめ、同時に特行政管理庁という特別な所轄の役所もござります。まだそこまで行つてゐる段階では

ものを調達庁一本でやつていこう。その次には土地の取得、管理まで移譲すべきだといふよくなところまで、話

○小幡政府委員 ちよつと前言を補則いたしますと、幹部学校は長官直轄の

○加藤政府委員　　御指摘の通り壁上幕
うわけですか。

いいという線を出して、内局がやはり指導していくべきではなかと思いま

調達庁と防衛庁というものを一体にして、より以上一層なるべきであると

んでおるかどうか、この点を伺つておきたい。

て長官が直轄いたします。統合幕僚学校は統幕長の管理するところになりますので、校は統幕に移されます。そこで、統幕長の方でこれを管理するということになつております。もちろん教育局は統幕長につきましても基本的な構想、あるいは予算といったものにつきましては、長官を介してこれに関与するといふことは、教育の基本に関する事項といふことが条文に書いてありますので、この条文に基づきまして統合幕僚学校につきましても、同じくようにその基本に参加することにはいたしたいと思つております。

内部の組織において違った点がござります。これはやはり外国の軍隊を見ましても、陸海空の特性に応じまして、必ずしも同じような組織、編成をとっているとは私ども思つておりません。わが国の自衛隊についてかのように違っておりますことは、陸上自衛隊につきましてはいろいろな兵科と申しますが、職種がたくさんありますとからして、当初から米陸軍の編成組織にならないまして、一般幕僚という制度と特別幕僚といふ制度を設けて運営をして参つておるのであります。一部から

がないのか知りませんけれども、いま
だに放置しておくといふことは、決し
ていいことではないと思う。いい方の
組織に右へならえさせていくといふ考
えでいくべきではないかと思います。
ちよつと話が横道にそれますけれど
も、長い間私たちも調達庁の将来とい
うものをどうするかということを大臣
に伺つて参りました。最近新聞報道な
どにもちらちら始めたのでございま
すが、どうにか何らかの芽ばえ、動き
が出てきておるようでございます。現
に防衛庁と調達庁の間に両局連絡協議

で施設関係あるいは建設関係といったようなことが効率的にいけるように考へる。そのためには、職員が安定しながらしっかり仕事ができる、そういう二つの面を考え、しかも国全体の行政に対して効率的になる、そういうふうな構想のもとに、私としてはこれをじんぜん日を送るのでなく、できるだけ早く結論を出し、また関係方面とも十分その意思を交換し政府の態度をきめたい、こういふことをどうぞおきます。なお細部、経過等につきまして、固まつてはいないのである。

○石橋(政)委員 それから各船の内部組織についてふに落ちない点が出てきたのですが、陸幕、海幕、空幕の内部組織が違うのです。毎二四は同じく

五部までが一般幕僚という考え方であります。いろいろな職種を統括したすべての問題について幕僚長なりあるいは

会といふものも持たれておるようでござりますが、今まで話し合いの中で調達庁をどういうふうにしようとしてお

系統を定めたので、部と空は同じでした。部があり、部の下に課があつて、部長は各幕僚長の命を受け、課長は部長の命を受ける、それぞれ部までよ

方面総監 管区総監を補佐する。特別幕僚といふものはそれぞれ特別の問題につきまして総監とか幕僚長を補佐する。その間の調整は一般幕僚がやる。

るのか、どの辺まで固まつておるのか、この点をお伺いしたいわけです。たとえば今報道されておるところによると、方衛寧の中の建設部は本部と謂

課を掌理するという組織になつてゐる
ようであります。が、陸幕だけは六部十
四課があつて、一部の下に課があるので

この間の調整と一緒に実験をやること
いうことがあります。これは長い間
やってみまして、やはりいい点もあり
ますし悪い点もあります。また海上及

（三）隣接府の口の要請実施本部と請
達庁といふものを一体にして、そうち
て施設局といふものを作らう、あるいは
は施設管理庁といふようなものを作ら

はない。各部長、各課長がそれぞれ陸上幕僚長に対しても責任を負つており、相互の連絡はございません。

び航空の方でも陸のような一般幕僚、特別幕僚というような制度をとる方が

うというような構想も発表されており
ようでございます。この辺の一つ現在

木工の道具はとてらく、こういうことになってるようですが、なぜこんなふうに分けているのですか。私はどこか無理があると感覚。二つあるの

いいじゃないかという意見もございま
す。できれば同じような考え方で通す
ことがいいかとも思いますけれども、
この辺りはよき意旨を含んで

○西村國務大臣　まだ正式に府議とし
て決まりませんが、内閣の意見をうけ、そ
しての話し合いの内容をお聞かせ願い
たいと思います。

システムはよろしい、こっちのシステムはよろしいなんということがあるうは

この辺のことばは、実情に合ひます
に慎重に研究して、さらに改正すべき
点は改正していきたいと思います。

で決定していくまでの段階ではございませんし、もちろんこれは将来きまりますれば国会で御審議願う前に政府全

体的に申し上げる段階に達しておらな
いわけぢやない、ます。

○石橋(政)委員 それではおいおい検討を急いでいただいて、調達厅の将来問題に真剣に取り組んでいただきたいと思います。この問題はまた今後とも一つお尋ねをしていきたいと思います。

次に問題を移しまして、私少しお尋ねをしてみたいと思うのです。先ほども引用いたしました「政府の懇」を読んでみますと、長官は日本の防衛庁、自衛隊といふものは自主性を十分に持つてゐる、決してアメリカに従属するものではないということを強調されておられるようです。この中で「私は防衛庁長官になつたらアメリカのマッカーサー大使にでもあいさつに行くのかなと思つたら、向こうからちゃんと来ます。」というようなことを述べて、自主性のあるところを大いに強調しておられるようあります。しかし長官が長官になつた最初の日にはいさつに行くのかなと思つたそのことが実際のところなんで、向こうからあいさつに來たというのは、私は單なる形式だと思うのです。長官自身が長官になるまでそう思つておつたのですから、これくらい確実なことはないわけです。私はきょうはそれを一つ立証してみたいと思う。国民の生活の面でも非常に関連のある問題でございます。こういう事件を一々検討してみますと、どうもほんとうに日本政府といふものは、アメリカに対しても自主性がないのじゃないかという感じを強く受けるわけなんです。それからもう一つ私は結論的に感じますことは、新しい安保条約、新しい地位協定といふものは、旧安保

それはどういうことかというと、私が具体的な例としてあげるのは佐世保港の施設及び区域の問題なんですね。これは言うまでもなく岡崎・ラスク交換公文によつて、暫定使用を認めておられたところであります。いわば日本側としては米軍に正式に提供しておらなない。旧行政協定の規定に基づいて合同委員会で意見が一致を見て提供した地域じゃない。暫定使用地域だったわけですね。それが新しい地位協定になつても、堂々と米軍のもとに提供されたような形がとられており、やかましい制限を日本の国民に加えてきておる。どうもふに落ちないといふのが地元民の意向なんです。私は一つこの問題をとらえてお伺いをしてみたいと思うのですが、現在この佐世保港、岡崎・ラスク交換公文によつて使われておつた佐世保港が、新しい条約、協定のもとに置いても依然として使われておる法律的な根拠は一体何かということを、まず政府側にお尋ねしたいと思います。

条約、旧行政協定に比べて格段よ
なつたのだ、特に日本側の自主性が確
保されたのだということを保守党の方々、
それから皆さん方政府の人たちは強調さ
れておるのですが、それもどうもど
うもどまかしじゃないかとという感じを
非常に受けております。一つ一つお尋
ねしていくまして結論を大臣にお尋

政治小説

ラスク交換公文による保留施設ということで、その使用内容に關しましても従前の例に従う、このよくなばく然たる規定をもつて占領時代の使用状況を統けて参りました。平和条約発効後、銳意この問題につきまして協議検討を遂げまして、たしか三十四年の末と思ひますが、この使用の態様を明確にいたしました。従いまして新しい地位協定におきましては、それに引き続きまして、ただいま施設、区域の一部とされておるものでございまして、その根拠は地位協定の二条一項の(b)によるものであります。

○石橋(政)委員 私は法律的な根拠をお尋ねしているわけです。いかなる法律的な根拠に基づいて米軍は佐世保の港を使っているのですか。

○丸山政府委員 地位協定の二条でござります。行政協定の時代におきましては、お詫のありましたように開港・

兩国政府の意見の一一致を見ないままに、するするっと米軍の使用を認めさせてしまった。こんなばらぼうなことがどうして認められますか。私はこれは根拠にならないと思う。この(b)にいろいろところの、旧行政協定の終了のときに使用している施設及び区域は、あくまでも旧行政協定に基づいて合同委員会で意見が一致して、正式に米軍に提供されているもの、それは新しい地位協定によってあらためて合同委員会にかけなくともよろしいという解釈をとるのが当然だ、こう考えておりますが、いかがですか。

まで米軍が旧行政協定によつて認めら
れてもう現に使つてゐるものは、新し
い地位協定に基づく合同委員会にあら
ためてかけなくともよろしいといふう
な解釈をとるべきじゃないか。そうち
しなければ、岡崎・ラスク交換公文で
暫定的に使っておつた地域までがこの
B項に入るといふので、明らかに改

初ありましたように、従前の使用方法による、このようなことができたわけですが、地域的にいわる内港と称される分は、この地域線を結ぶ北及び西の部分であって、これは常時漁業を制限する。また外港といわれる部分がありますが、ただしその外におけるこれらの地域についても、艦船の停泊地、あるいはその沿岸に米軍の施設があるものから九十二メートルの範囲においてはやはり漁業を制限する。このような使用態様に因する協定を遂げまして、そうして岡崎・ラスクの保留施設に基づくようなものでない。日本側とアメリカ側とが合同委員会を通じて一つのはつきりしたものにいたしまして、そうして地位協定に移りかえたわけでござります。

のいわゆる岡崎・テスク協定によると
ころの保留施設時代のものは、占領時
代のそのままで、地域内におけるとこ
ろの使用条件、制限が何ら明確になつ
ておらなかつた。いわば米軍が一般
的に、旧占領軍時代と同じように、こ
れは自分の専用、絶対的な地域のごと
きもの、つまり漁業制限の告示にも當

「相互の合意によつて別段の取極が行われない限り」というただし書きはついておりますけれども、原則はあくまでも九十日以内に日本国政府に米軍はこういう施設、区域を返還するということです。それの例外中の例外規定として岡崎・ラスク交換公文といふものが出でるわけがありますが、一体この例外の暫定規定を八年間も放置しておくというようなことが認められますか。そんな暫定法がありますか。国際法上許されますか。試みにこの岡崎・ラスク交換公文を思い出していただきたいのです。何と書いてあるか「合衆国軍隊による施設及び区域の使用が、それぞれの政府が日本国との平和条約、安全保障条約及び行政協定に基いて有する権利を条件として、両政府間の合意に基かなければならぬ」と陳述されました。」こう確認しております。あくまでも施設の提供は、日米両国政府の合意に基づかなければならぬと仰つたのであります。そこでその次に、「合衆国政府は、この取極をできるだけすみやかに完成させるための協議が緊急に行われるべきものであることに両政府の意見が一致していることを信じます。」いいですか。この米軍に提供すべき施設及び区域を取りまとめるために、緊急に会議が持たれるように意見が一致したと書いてあります。それを八年間も放置されておつて、一休緊急ということが言えますか。これにも特例があります。「避けがたい遅延が生ずることはあるかもしません。」ということが書いてありますけれども、この九十日の間に佐世保の港の問題などは提案もなされておらない

じゃないですか。私はここに問題がな
ると思います。この岡崎・ラスク交換
公文の原則から言つても、なるべく尋
ねならないという大原則がある。これ
はなるべく早くその結論を出さなく
ちゃならぬという大原則であるはずで
す。それが八年間も放置されておると
から言って、国際法上からもこの岡
崎・ラスク交換公文なんというもの
は、すでに旧条約のもとにおいて消滅
すべきものだと考えます。

いま一つは「避けがたい遅延」の中
に、この佐世保の問題などが入るかど
うか。この猶予期間九十日の間に、米
軍は絶対に使わせてくれ、日本側はそ
れは全部制限されでは困る、そういう
提案が相互になされ、真剣に論議が
なされておりますが、一回だって提案
されでないじゃありませんか。何をも
つて避けがたい遅延と認めるわけであ
すか。こういうところからいっても、
岡崎・ラスク交換公文自体が国際法を
踏みにじるところの違法なものになつ
ておる。そういう違法なるのを認め
て、日米両国政府の承認を得ないまま
に、新しい地位協定のもとにおいてず
るするとの使用を認めてしまふ。今度は
合法的に認めさせてしまはなんといふ
ことは、できよろはすがないと考えて
おります。

もつといい例がありますから、お尋
ねしましょ。これは法務省の刑事局
長が来ておられると思ひますからお尋
ねしますけれども、この岡崎・ラスク
交換公文によつて米軍に暫定使用を認
めておつた地域、この中において刑特
法の適用がございましたか。

○丸山政府委員 石橋委員のお説に
れば、岡崎・ラスクのそれによる保
施設をそのまま日本側が検討を加え
使用させ、正規の協議を経ずしてそ
ままに捨ておいて、それが新しい地
域によって引き継いだ、このよろ
御立論から今のよろくな御発言だと思
ますが、私が先ほど申しました通り二十
年の保留施設、これを銳意検討をいた
え、米側と折衝をして、正規な
のにすべきものはする、解除させるご
きものはさせる、条件を変更させるべき
ものはさせる。このような努力をいた
して参ったものでござります。なま
ほど八年間も五十年ばかりのものを片づけ
けるのにかかるておるのは、そもそも
岡崎・ラスクの精神からいつても、各
約の精神からいつてもおかしいとい
説はござりますけれども、向こうと
ては、このものはいずれも問題の個別的
でございまして、向こう側は占領時半
年をもつて、その年をもつて、その年をも
と同じように、自分の全面的、専管的
な使用方法を主張しておるものであります
。こちらは、政府といたしま
て、また地元の各種の利害関係を考慮す
る上から、いろいろ向こう側の主張を改
め、今回新たに条約が改正になり、行
政協定が地位協定になる。それまでに
付させる、使用条件を制限するものは
おきましては、これらのものをいわば
もこちらの主張、向こうの主張を調整する
ものには縮める、このような処置をとり
まして、これを正規の双方の合意とい
うものにした上で、そして初めてこの

新地位協定によりまして施設区域になつたものでございまして、決して占領時代のぼく然と従前の使用方法によるという式なものでもって、この佐世保のものもするするとのまま引き継いで、これを正規なものにした、このようなものではございませんといふことを私はつけ加えておきます。

○石橋(政)委員 そんなことを言つても、それは日本政府の立場からいえば五十のものが十四に減つたではないかといふことが言えるかもしませんけれども、それでは残された佐世保の市民の立場から考へたならばどうなりますか。日本の法務省は、これは条約上、法律上、両国政府の正規の取りきめに基づかずして米軍が勝手に使ってゐるといふところから、これは法的根拠が全然ないのだ、こういう見解をとつておる。ところがアメリカの側からいえば、おれたちが出した規則をなげ守らぬか、取り締まれ、逮捕しろ、こういつてどんどん逮捕して送つておるではありますまんか。そのたびに地検は、法的根拠がないからといってこれを釈放しておるのです。どえらい人たちが大へんな迷惑をこうもつておる。現実にそういう検挙された人たちだけではございません。船でそこを通りかかる人も、魚をとりにかかった人も、みな違法な米軍のそういうた横車のもとににおいて、大へんな迷惑を八年間も受けできているのです。それを今になつて新地位協定のもとにおいて合法なりと認めたのは事実じやありませんか。これは大へんな問題ですよ。すなわち法務省も海上保安庁も、何ら法的根拠に基づいて米軍が使つてゐるのではないという見解をとつておきながら

ら、アメリカが自分の方の規則といふものを、取り締まり通達といふものをして至上無二のものとして、日本の国民に強要しておるのを、日本の政府はどうすることもできなかつたじやありませんか。そうしてアメリカの横車にするおいてこれを合法と認めてしまつたといふ事実が現にあるじやありませんか。私はもう少し謙虚に考えていただきたいと思います。長官は所管官庁のことなんですが、この点御承知でござりますか。

○西村国務大臣 正直に申しまして、事実は私は存じておりません。ただ事柄は一般市民の権利にも関しますし、しかし同時にまた従来の経緯もございまますし、まただいま石橋委員と政府側委員との答弁の中に明らかになりますように、一応の形の上におきましては合法の措置をとられておる。範囲が狭まつて合法の措置に切りかえられておるということは私もわかりました。従つてその範囲内において処理はしていかなければならぬじやないかと考えておるわけであります。

○石橋(政)委員 少なくとも佐世保の港については、範囲は狭まつておりますよ。佐世保の港の点についてはもう全面的に譲歩して、米軍側の主張通り認めたのですか。新たな合意がなされたというならばいつなされたのか、そして全面的に米軍の主張を認めたのか、それでは今まで何のためにがんばつておつたのですか、この辺を一つ明らかにしていただきたい。

○丸山政府委員 佐世保全体につきまして、地上の部分と海上の部分がござ

いました。地上の部分に闇しまして、も、一部返還をする、また地元の船舶会社等にも共同使用を許す、このよくな設置をとりました。また海上の港は、部分に闇しましては、先ほど申し上げましたように、いわゆる内航部分は從来のように常時漁業の制限をする。しかししながら外航に当たる部分に闇しますては、船舶の停泊地域あるいはその沿岸の施設から九十二メートルだと思いましたが、この関係においては漁業の制限をする。しかしながらそういう事態のない場合にはその使用が許される、このよくな式に陸上における区域の縮小とともに、海上におけるところの使用の制限の措置をとりました次第でございます。

れておる。ところがこの提案の内容たるや、全くでたらめじやありませんか。占領中以上じやありませんか。こんなをお認めになるのですか。ここに地図もございませんけれども、米軍側の提案によると、一区、二区では一切の日本船舶は航行、操業を禁じられる。こういうことになると、港則法に定められた大型船航路も、SSKのドックに通する水路も、全部閉ざされてしまいます。それから立神の三号、四号、五号、六号の岸壁、これは全部日本側の倉庫地帯、それからSSKの修理船着岸地帯になつてゐるのですが、これも完全制限水域になつて、一体どうしろといふのですか。具体的に言えば何ばでもありますよ。とにかくものすごい制限のきびしいものを出してきておる。

を張つてみたところで、一つ一つこの
いう具体的な例を見ていけば、どこに
自主性があるのかと言わなくちゃなら
ないような例がたくさんあるのです。
佐世保の市民はこれでどれだけ困つ
いるか。商港として、貿易港として、
肝心なところは全部押えられてしまつ
て成り立たないので。これは二十数
万の市民の生活の問題ですよ。しかも
それを米軍が現に使つて いるのだと
か、必要だというならとにかく、ほと
んど使つていない。こんなばかな話は
ないと思う。

私はこの問題をまず整理して申し上
げますと、まず第一は岡崎・ラスクを
換公文というもの自体が国際法上違法
のものだ。あくまでも暫定的なもので
あるにもかかわらず、八年間もするず
るつとこれを努力ありとして、不法に
日本の施設及び区域を使つてきたのは
全くけしからぬ。これを阻止し得なか
つた、何ともし得なかつた日本の保
守党政府も、全くだらしないといふこ
とをまず申し上げたい。

それから第二に、今までとにかく
にも法務省あたりは法的根拠がない、
アメリカの不法使用一歩譲つても暫
定使用、こういう見解をとつてきた。そ
してある意味ではほんの限られた部分
として、検査されたとか検挙されたとか
いう、そういう人たちだけですけれど
も、そういう人たちの立場はどうにか
守られた——という言葉が当たるかどうか
えってきたってあだだといって放しした
ということで守られた。ところが今度
は新地位協定になつたら、いつの間に
か両国政府の話し合いもないままに、

するするすると正式提供地域にしてしまつてゐる。一体自主性はどこにあるのかということを指摘したい。そうしておいて、あわてて昨年の八月から合同委員会を持って話し合いに入った。ところがアメリカが出してきておる制限の案といふものは、占領中に匹敵するような過酷なものである。それに対する日本側の提案といふものもまたまとめて情けない、自主性のない提案だ。こういうことを申し上げたわけです。

そこで長官に申し上げたいのですが、調達官を担当する大臣として、また自主性を強調する池田内閣の開創となるので、こういう不合理なことをお認めかく早急に、国民の利益、人権といふものを尊重する立場の上に立って、強硬にアメリカ側に当たるということをここでお約束願いたいと思う。あなたができないなら、私は総理大臣が来たときにお尋ねします。

○西村国務大臣 基地の問題につきましては、基本的態度といったしましては、これは国民の中には安保体制を御否定なさる方があるかもしませんが、私どもとしては安保体制といふものは国会において成立をした。従つて基地提供の義務は確かにあって、これを遂行して参らなければならぬ。問題は基地提供をする場合におきまして、もちろん安保体制そのものが日米両の共同利益であり、同時にまた日本の利益というものを考える。また基地を提供する地域につきましては、そこにおける住民あるいは市民の権利侵害といふ問題が起ることも事実であります。従つてその間の調節ということはなかなか困難な問題ではあります。安

離れましても、私はそれは困難な問題はあります。しかしながら私どもとして、は、国策として安保体制、共同防衛、基地提供ということも、一つ国際信義の上から当然やつて参らなければなりません。しかししながら私どもとして、この問題は、ケース・バイ・ケースによって具体的に解決をしていかなければならぬ。従つてまだほかにも問題がありますが、私の知つておる範囲におきましては、できるだけその調節点を発見して参りたい。一面におきましては、国際信義の上から与えるものは与え、サービスすべきものははつきりサービスする。そのかわり返して、いただくものは返していただきといふ態度を基本的に堅持していくことによって、当然自主性は保持できる。御存じの通り石橋さんも苦労されました駐留軍労務のこととしの一月のベース・アップの問題でも、非常に難航いたしました。しかしながら私みずからが、率直に申し上げますと駐留軍最高司令官と、二日間にわたつて交渉したのは御存じの通りです。決してあの段階において、日本が卑屈な態度で、あるいは私が自主性を失つてやつたつもりはありません。対等でお互いの利益の調節点を発見して、一応解決はみたのであります。従つてこの問題は、個々具体的なケースによつて私は解決をしないかなければならないと思う。こういう面から、ただいま私もこの席を通じて、初めて佐世保の問題の一応の経過は承りました。従つて私とい

たしましても、調達庁長官以下にせり
がんばつてもらつて、實際の調節点は
どこで発見するかは、やはり今後も努力はして参りたいと思います。しか
ながら一つお願いし、御了解を得たい
ことは、石橋さんは石橋さんの、あ
るいはまた党には党的それぞれのお立
場がございましょうが、基地提供をや
はり一つの国策としての義務であると
いう面、それから市民の権益を害する
という面との調節点には、お互いにそ
こで譲り合つていかなければいけない
のでありますて、ただおれのところは困
るから追っ払え、これだけではこう
いう問題は一切解決しない。そこで私
どもは非常に困難を承知しながら、真
剣に考えていく。そのかわり権益を害
されやすい、あるいは害される立場の
人に対しては、国家としても補償する
なり、また私的儀になりましてからも、
基地の問題は前向きに——單に陸
軍の仕事ではございません。たとえば始
合にはそれだけの環境改善を積極的に
やるように、これは單に防衛庁、調達
庁の仕事ではございません。たとえば水
産問題であれば、当然農林省がやは
り相当な責任を持つてこれに対しても考
えていく、こういうような措置をとり
たい。従つて近く基地関係の閣僚の協
議会等も設けるように、私は準備を進
めておる段階でございます。

それをやるするとアメリカの横車に押されて屈してしまつておるということを私は指摘しているのですよ。今まで日本側の主張が正しいと思えばこそ、がんばってきたわけでしょ。アメリカの要求が不当なりと思えばこそ、がんばってきたわけでしょ。そういう態度をなぜ堅持なきらなかつたかということを申し上げておる。今までの安保条約、新しい地位協定がより日本の自主性を確保したのだとおっしゃるから、つじつまが合わないじゃないですか。前がんばれたことが今度はどうしてがんばれなかつたのですかということを御指摘申し上げておるわけですね。何度も申し上げておるように、少しも使ってないのです。アメリカの艦船の出入りいうものは非常に少なくなっております。三十五のブイはほとんどがらあきなんです。それもおかしくておこうと、そういう方法が不适当だとあなた方もお考えになつたから、今までがんばってきたはずですよ。そういう実情にあることをはつきり把握して、あなた方の立場からいつたって方法はあると思う。不必要な要求ではなしに、ほんの一端の制限水域を設けることによつて、アメリカ側にも迷惑をかけない方法がある。そういう方法を持つて、両々相待つた結論を早急に出すように御努力をする意思があつたものにしたというのではなくありかどうかということをお尋ねしているわけです。

項と地元の水産等の利害との調節点を求めていく。そして先ほど来申しましたような態様の制限ということにしたつりなりのでござります。しかしながら今の実情におきまして米軍はそれはどの必要がないのだ、にもかかわらず確保しているような状況、あるいはこちらにはこんなヴァイタルな必要性が地元にある、この点は米軍に譲らしても何ら米軍に対して支障を与える事態ではない、このような実情のはば具体的なものがあるということでありますならば、私どもも常時、また今後もこの実情をよく調査いたしまして検討を加えまして、米軍と折衝して直すべきものは直していく、このように私は考えておる次第でございます。

八年間引き回されたのです。今度はもつとやりにくいかもしれませんから、いわゆる内閣とあなた方がしっかりとされて、そして早急にそういう理不尽をされないように、事務当局ががんばっているのだから、それをバックアップして、やりやすいような態勢をおとりになつていいお氣持がありましたがどうかとお尋ねしているわけですか。

○西村国務大臣 私は基地の実際の状況はこれから勉強いたさねばならぬと思います。ということは、たくさんの中にはいろいろな同じような問題もあります。従つて基地対策といふものは、基本的にはさつき申し上げた通りの態度で参りたい。従つてこの場合におきましては、地元の利益なりその他と米軍の要求なりを調節するということは、今後も検討はしていかなければならぬと思います。

ただ、もちろんこの米軍の基地にはもう一つ問題がござります。米軍の基地と同時に、それを自衛隊が将来使っていくかどうかという問題もからんで参るのであります。國の守りであります以上は……。旧軍港地帯平和都市転換法というものが一つございますが、私はこの平和都市転換法一つだけで問題を処理していくことは、疑問に思つておる閑僚の一人であります。将来的日本の海軍基地のあり方といふものにつきましても、もう少し筋を通しつつ何でも米軍から返してもらつてほかの目的に使うということが、はたして国全体の利益であるかどうかの点も考慮ころで問題を解決していきたい。ただ米軍と折衝しながら、しかも土地の発展を考慮していく。三者が一致するところで問題を解決していきたい。ただ何でも米軍から返してもらつてほかの目的に使うということが、はたして国全体の利益であるかどうかの点も考慮

しなければならぬ。こういう点も重視については一つひそんでいるので、この点も御了承願いたいと思うのであります。

○石橋(政)委員 いろいろとおっしゃ

いますけれども、とにかく事務当局が今までがんばってきた。そういう態度

をささえるという気持が政治家として大臣におありなのかどうか、この一言だけ承りたい。

○西村国務大臣 事務当局のやつて参

りましたことが、私大臣としての所信と合致いたしますれば、十分これをさ

さえるつもりでございます。

○石橋(政)委員 それはあたりまえのことです。合致しないようなことを事務当局はやつているのですか。

それで私が先ほどからお尋ねしてい

るような質問を聞いておって、大臣は

大臣としての一つの結論をお持ちになつたと思うのです。佐世保の港とい

うものについて、日米両国政府の間でいろいろとやりとりがあつた。今初めて正式の議題になつて、最後の結論を得ようとしている。ところが日本側の立場としてみればどうも不利になつてきている。だから事務当局にまかしておつたのでは、今までの日本側の主張がずっと後退するようなおそれが多分に出でてきている。そういうことにならないように、正しいことはあくまでこれをささえていくというお気持がありますかとお伺いしているわけです。

○西村国務大臣 その正しいといふこ

とが抽象的でございまして、実際に合

わしてどういところで正しいといふことの線を引くか、問題であると思

ます。しかしそういう氣持でいくこと

は石橋さんのおっしゃる通り、事務當

局が従来やつてきたことをよく検討いたしまして、さつきから申し上げましたような考え方を基本にいたして、こだは処置して参りたい、こういう考えでございます。

○石橋(政)委員 それではこの問題を

終わります。外務省、法務省の方、ど

うも御苦労さまでございました。

最後に一つ防衛厅にお尋ねしておきたい。これは最近の新聞に出ておる記事でございますけれども、防衛厅の中にも創価学会が多分に入ってきて、非

常に困つておるという記事が出ておるわけなんです。特にここで問題になつておるのは、陸上自衛隊の第三管区の今津駐屯部隊、ここで問題になつたと

いうふうな記事になつておりますが、この創価学会の隊内における活動状況とこれに対する対策、方針、こういうものをお伺いしたい。

○西村国務大臣 私が創価学会に關係

して一つ耳にいたしましたのは、防衛

大学の校長との間も私話しましたと

きに、そういう問題はどうだと言つた

のは、今申し上げた滋賀県の今津駐屯

部隊ですが、創価学会の細胞が組織さ

れておつて、休暇をとつては会社に行つたり病院に行って、いわゆる折伏

をやつて回る、非常に支障を来たすの

でいろいろと問題にしておるけれども、信仰の自由という問題もからん

で、なかなかむずかしいというような

ことを隊の方でも述べておるようなん

ですが、事務当局としてはこういう報

告は全然聞いていない、従つて対策も

今のところないということですか。

○小野政府委員 今非常に苦労してお

るというようなこまかい報告は聞いておりませんが、よく検討いたします。

○石橋(政)委員 これで終わります。

○草野委員長代理 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十四分散会